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Editorial

Un logro que no debemos perder
Dra Silvia Inés Ciarmatori
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Amigos lectores:

Hace 8 años el Dr. Sergio Papier nos invitó 
al Dr. Guillermo Terrado y a mí a hacernos cargo 
de la revista Reproducción como editores en jefe. 
Asumimos esa responsabilidad junto con un equi-
po editorial joven pero experimentado, acompa-
ñados por un grupo de editores internacionales de 
referencia y por el Prof. Dr. Aníbal Acosta como 
editor honorario, quien colaboró incansablemen-
te hasta sus últimos días. Trabajamos con muchí-
simo esfuerzo y entusiasmo: desarrollamos nue-
vas secciones, cambiamos la estética de portada, 
mantuvimos la tirada de cuatro números anuales 
publicando en cada número material de excelen-
te nivel, incorporamos el resumen en inglés en 
cada trabajo; todo ello con la finalidad de algún 
día lograr la tan ansiada indexación y posicionar 
a Reproducción como una revista de referencia en 
medicina reproductiva.

En aquellos años, la participación de los 
miembros de la Sociedad en la revista era muy 
poca. Con Guillermo nos planteamos más de una 
vez la necesidad de que todos los profesionales se 
involucraran y enviaran sus aportes para publicar; 
buscamos diferentes estrategias para lograr reunir 
material de calidad y mantener constante la pu-
blicación. La revista es el órgano de difusión de 
la Sociedad y, como solía decir Guillermo, es la 

•

Correspondencia: Silvia Inés Ciarmatori
Correo electrónico: silvia.ciarmatori@hospitalitaliano.org.ar

ventana a través de la cual podemos ver todo lo 
que estamos haciendo. Entendíamos que la revista 
nos permitía ver desde las publicaciones de nor-
mativas, trabajos libres, resúmenes de las sesiones 
científicas o comentarios de artículos, hasta los 
anuncios de cursos y congresos. Intentamos que 
esa ventana fuera cada vez más amplia, invitando 
a todos los miembros de la Sociedad a participar, y 
que sintieran que allí era el mejor lugar para mos-
trar todo aquello que tuvieran para mostrar.

En 2017 Guillermo dejó el comité editorial 
después de años de una intensa e impecable la-
bor; se incorporó como editora en jefe la bióloga 
Alicia Pené, la única embrióloga del grupo y se 
renovó casi todo el comité editorial. Los nuevos 
integrantes conformaron un grupo excepcional 
con un enorme espíritu de trabajo en equipo; Ali, 
una codirectora excepcional. Afortunadamente - y 
tal vez, fruto de la insistencia de los años previos - 
comenzaron a llegar al comité numerosos trabajos 
para publicar. La revista continuó con sus cuatro 
números anuales, que salieron en tiempo y forma 
y, fundamentalmente, con material de excelen-
te nivel. Fue un verdadero placer trabajar con el 
nuevo comité editorial, no solo por el espíritu de 
colaboración sino también por la gran capacidad 
de cada uno de sus integrantes.

Y los cambios continuaron. En la medicina 
reproductiva del siglo XXI, el laboratorio tiene 
tanto protagonismo como el aspecto clínico de la 
reproducción humana. El comité editorial junto 
con la comisión directiva de SAMeR, entendió 
que sumar el aporte de los embriólogos enrique-
cía el contenido de la revista Reproducción. Por 
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ello, a partir de 2018 y con la aprobación de la 
Comisión Directiva, se anexó el suplemento de 
la Sociedad Argentina de Embriólogos Clínicos 
(SAEC) con la consiguiente incorporación de la 
embrióloga Mariana Hernández al equipo.

Del mismo modo, y en sintonía con las publi-
caciones internacionales, comenzaron a llegar cada 
vez más trabajos sobre los aspectos psicológicos de 
la medicina reproductiva. Por tal motivo fue man-
datorio incorporar al comité un profesional que 
tuviera la formación adecuada para hacer una co-
rrecta evaluación de dichos trabajos. Así fue como 
se unió al grupo la Dra. Natacha Salome Lima, 
autora de numerosas publicaciones sobre el tema y 
con formación en metodología de la investigación. 
Un ejemplo más de lo importante que ha sido para 
nosotros trabajar en la multidisciplinaridad.

Los cambios tecnológicos van cambiando 
nuestra vida diaria y la revista no podía quedar 
ajena a estos cambios. Actualmente, en el mundo 
se debate sobre si es mejor la edición impresa o el 
formato digital, y cada posición tiene sus defen-
sores y sus detractores. La revista digital presenta 
otra practicidad, y la cuestión ecológica y el factor 
económico que implican la edición en papel no 
son temas menores en la toma de decisión sobre 
cuál formato adoptar. Por estos motivos, a partir 
de este número la revista pasa a formato digital. 
Más allá de la nostalgia que les genera a no pocos 
lectores la lectura de la edición impresa, tenemos 
que acomodarnos a las nuevas tendencias. Espere-
mos que la revista digital no se convierta en una 
revista invisible y que deje de ser leída.

La nueva Comisión Directiva ha decidido 
cambiar el comité editorial. Nos despedimos, tan-
to Ali como yo, satisfechas por la tarea realizada en 
la revista y por haber podido formar un grupo de 
trabajo excepcional. Es tiempo de empezar nuevos 
proyectos y dar lugar a otras personas en la cons-
trucción de la Sociedad en general y de la revista 
en particular. Agradezco en nombre de ambas, a 
todo el comité; en especial a la Dra. Sandra Mias-
nik y a la Dra. Mariana Degani, por su enorme 
trabajo como secretarias del comité. Fue un gusto 
y un placer trabajar con profesionales de tanta ca-
lidez humana y capacidad profesional.

También queremos agradecer a los presi-
dentes de SAMeR y a sus respectivas comisiones 
directivas por todo el apoyo que siempre nos mos-
traron; al Sr. Raúl Groizard, editor de la revista, 
por su trabajo impecable durante todos estos años; 
a la Sra. Fernanda Alemán, alma mater de la socie-
dad (cariñosamente) y a los centros y laboratorios 
que con su apoyo financiero hicieron posible la 
publicación de la revista durante todos estos años.

Como decía al comienzo, nuestro proyecto 
inicial fue posicionar a la revista Reproducción 
como una revista de referencia sobre el tema en 
América Latina. En el marco de ese proyecto, la 
indexación es una condición indispensable, y es 
necesario cumplir con numerosos requisitos de 
manera sostenida en el tiempo para lograrla. Tra-
bajamos muy duro para alcanzar este objetivo. 
Confiamos en que el nuevo comité continuará 
con esta tarea.


